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ATA DA QUADRAGÉSIMA QUARTA SESSÃO ORDINÁRIA DA PRIMEIRA SESSÃO 
LEGISLATIVA DA DÉCIMA SEGUNDA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 

LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos vinte e cinco dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e três, 
às nove horas e vinte e seis minutos no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a 
presidência do senhor deputado Gerson Claro e secretariada pelos deputados Paulo 
Corrêa e Pedro Kemp, primeiro e segundo-secretário, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, de forma presencial, foi aberta a presente 
Sessão Ordinária. 

PRESIDENTE (deputado Gerson Claro - PP) — Bom dia, deputado Paulo 
Corrêa. Bom dia, deputado Pedro Kemp. Bom dia, senhoras e senhores. Havendo 
número legal, declaro aberta a presente sessão ordinária. Com a palavra o senhor 
Segundo-Secretário, deputado Pedro Kemp, para a leitura da ata da sessão anterior. 

PEQUENO EXPEDIENTE. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (deputado Pedro Kemp - PT) — Bom dia, 
senhor presidente. Bom dia, senhores deputados. “Ata da Quadragésima Terceira Sessão 

Ordinária da Primeira Sessão Legislativa da Décima Segunda Legislatura da Assembleia 
Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos vinte e quatro dias do mês de maio do ano 
de dois mil e vinte e três, às nove horas e vinte e oito minutos, no Plenário Deputado Júlio 
Maia, sob a Presidência do senhor deputado Gerson Claro e secretariada pelos deputados 
Paulo Corrêa e Pedro Kemp, primeiro e segundo-secretários, verificada a presença dos 
deputados e constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária. 
PEQUENO EXPEDIENTE – Lida e aprovada a Ata de número Cinquenta da Quadragésima 
Segunda Sessão Ordinária. Pelo senhor primeiro-secretário foram lidos os seguintes 
expedientes: Ofícios nos 525 e 526/2023, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão 
Estratégica de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 731/2023, da Polícia Civil do estado de Mato 
Grosso do Sul; Ofício no 4.497/2023, da Secretaria Municipal de Saúde de Campo Grande. 
SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE – Usaram da palavra os deputados Junior 
Mochi, Marcio Fernandes, Pedro Kemp, Renato Câmara, Mara Caseiro e Zé Teixeira. Sobre a 
mesa, proposições apresentadas pelos deputados João Mattogrosso e Zé Teixeira. GRANDE 
EXPEDIENTE – Usou da palavra o deputado Pedro Kemp. ORDEM DO DIA – Foi aprovado 
em discussão única e votação nominal o Projeto de Resolução no 10/2023, de autoria dos 
deputados Zé Teixeira e Paulo Corrêa. Foram aprovadas em primeira discussão e votação 
nominal as seguintes proposições: Projeto de Resolução nº 7/2023, de autoria do deputado 
Jamilson Name e outros; Projeto de Lei no 51/2023, de autoria do deputado Renato Câmara; 
Projeto de Lei nº 134/2023, de autoria do Poder Executivo. O deputado Pedro Kemp pediu 
destaque ao requerimento de informações, com Protocolo nº 02465/2023, de autoria dos 
deputados Marcio Fernandes, Coronel David, João Henrique e Rafael Tavares, e foi aprovado 
em discussão única e votação nominal. Foram aprovadas em discussão única e votação 
simbólica as seguintes proposições: requerimento de moção de pesar, de autoria da deputada 
Mara Caseiro, endereçada aos familiares de Erzira Oliveira dos Santos (Dona Zizi); 
requerimento de moção de pesar, de autoria do deputado Junior Mochi, endereçada aos 
familiares de Ivaldir Abrão Albretch; requerimento de moção de aplauso de autoria do 
deputado Rafael Tavares, endereçada ao professor Willian Silva e ao vigilante patrimonial 
Jocsa Conceição Silva, por bravura na situação ocorrida em 18 de maio de 2023 na Escola 
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Municipal Bernardo Franco Baís, localizada na Avenida Calógeras, em Campo Grande; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do deputado Zé Teixeira, endereçada à 
professora Synailla Nayara da Silva Dengo, pelo Dia do Profissional de Letras, comemorado 
no dia 21 de maio de cada ano, e pelos relevantes serviços prestados ao estado de Mato 
Grosso do Sul, no município de Dourados; requerimento de moção de congratulação, de 
autoria da deputada Mara Caseiro, endereçada ao servidor desta Casa de Leis senhor 
Alessandro Nahabedian, pelo gesto altruísta de doar medula óssea a pessoa que ainda não 
conhece; requerimento de moção de congratulação, de autoria do deputado João Henrique, 
endereçada ao primeiro sargento Juliano Ximenes Ribeiro e ao soldado Fernando Fernandes 
Bartura Arantes, que no dia 18 de maio de 2023 arriscaram suas vidas para salvar as vidas de 
um casal; requerimento de moção de congratulação, de autoria do deputado Renato Câmara, 
endereçada aos defensores públicos do estado de Mato Grosso do Sul, em virtude da 
celebração do Dia do Defensor Público, comemorado dia 19 de maio; requerimento de autoria 
do deputado Professor Rinaldo, solicitando a reserva do Plenário Deputado Júlio Maia para a 
realização de sessão solene que celebrará os dez anos da Lei n. 4.390/2013, que criou o Dia 
Estadual do Profissional da Química; requerimento de autoria do deputado Roberto Hashioka e 
outros, solicitando a criação da Frente Parlamentar de Infraestrutura, Logística e Transporte; 
requerimento de autoria da deputada Mara Caseiro, solicitando a coordenação da Frente 
Parlamentar em Defesa da Cadeia Produtiva de Pesca; requerimento de autoria do deputado 
Junior Mochi, solicitando a reserva do Saguão de Exposições Nelly Martins, na Assembleia 
Legislativa de Mato Grosso do Sul, para a realização da Missa do Divino Espírito Santo, no dia 
5 de junho do ano corrente; requerimento de informações, de autoria dos deputados Marcio 
Fernandes, Coronel David, João Henrique, Rafael Tavares e Zeca do PT; Indicações de 
autoria dos deputados Rafael Tavares, Mara Caseiro, Junior Mochi, João Mattogrosso, Zé 
Teixeira, Pedro Kemp e Professor Rinaldo. EXPLICAÇÕES PESSOAIS – Não houve oradores 
inscritos. Nada mais havendo a tratar, o senhor presidente encerrou a presente sessão e, para 
constar, mandou lavrar a presente ata da sessão ordinária que, depois de lida e aprovada, 
será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, vinte e quatro de maio do ano de 

dois mil e vinte e três”. Foi lida a ata, senhor presidente. 

PRESIDENTE (deputado Gerson Claro - PP) — Em discussão a ata que 
acaba de ser lida. Não havendo quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Com a 
palavra, o primeiro-secretário, deputado Paulo Corrêa, para proceder à leitura do 
expediente. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — 
Expediente da Sessão Ordinária do dia 25 de maio de 2023. Ofício nº 134/2023, do 
Tribunal de Contas de Mato Grosso do Sul, encaminhando projeto de lei que ―Reajusta 
os vencimentos dos servidores do Tribunal de Contas do Estado de Mato Grosso do 
Sul e altera os artigos 19-B e 19-C da Lei nº 3.877, de 31 de março de 2010‖; Ofício no 
953/2023, do Ministério da Justiça e Segurança Pública - Secretaria Nacional de 
Políticas Penais, respondendo à indicação do deputado Zeca do PT; Ofício no 73/2023, 
da Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel), respondendo à indicação do 
deputado Lidio Lopes; Ofícios nos 529, 532 e 535/2023, da Secretaria de Estado de 
Governo e Gestão Estratégica de Mato Grosso do Sul, respondendo às indicações dos 
deputados João Mattogrosso, Lidio Lopes, Rafael Tavares, Mara Caseiro, Renato 
Câmara e Lia Nogueira; Ofícios nos 665 a 667/2023, da Prefeitura Municipal de Campo 
Grande, respondendo às indicações dos deputados Marcio Fernandes, Lucas de Lima 
e Rafael Tavares. Está lido o expediente, senhor presidente. 
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PRESIDENTE (deputado Gerson Claro - PP) — Passemos à Segunda 
Parte do Pequeno Expediente. Com a palavra, o nobre deputado Pedrossian Neto. 
Antes, porém, gostaríamos de agradecer a presença do senhor Edson de Souza 
(Edson da Rádio), vice-prefeito do município de Taquarussu, e também do senhor 
Edilson Avelar, diretor da Sociedade Civil Organizada do Paraná (Socipar). Obrigado 
pela presença. Com a palavra, o deputado Pedrossian Neto. 

DEPUTADO PEDROSSIAN NETO (PSD) — Bom dia, senhor presidente. 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos do artigo 173, inciso XX, do Regimento Interno 
da Assembleia Legislativa de Mato Grosso do Sul, ouvido o colendo Plenário, que seja 
franqueado o uso da palavra na sessão ordinária do dia 30 de maio de 2023 para o 
encerramento das ações do Maio Laranja, mês de enfretamento e combate à violência 
e ao abuso sexual contra crianças. Se aprovado o requerimento, fará uso da palavra a 
senhora Viviane Vaz, idealizadora do Projeto Nova, pioneiro em Campo Grande, que 
abriga e oferece tratamento psicossocial para crianças e adolescentes que sofreram 
abuso sexual. Justificativa. O requerimento tem por objetivo encerrar as ações do Maio 
Laranja, mês de enfretamento e combate à violência e ao abuso sexual contra 
crianças, apresentando projetos inovadores e que realizam importante trabalho social 
nos municípios do estado. Presidente, além disso eu queria lembrar que nós estamos 
propondo três audiências públicas: uma em Sidrolândia, outra em Maracaju e a 
terceira e última em Ponta Porã, que ocorrerão a partir da quarta, quinta e sexta-feira 
da próxima semana, com objetivo de discutirmos a extensão do ramal ferroviário na 
relicitação da malha oeste. Esse é um tema importante, e já mobilizamos todos os 
prefeitos, a classe produtiva e os vereadores. E nós temos uma chance de ganhar 
isso, porque estamos conversando com a Agência Nacional de Transportes Terrestres 
(ANTT), e eles estão na dúvida sobre a forma como colocaram o tema no edital. Nós 
estamos mostrando que existe, sim, viabilidade nesse ramal de Campo Grande e 
Ponta Porã. Tenho certeza de que nós vamos sair vencedores nesse processo. É uma 
disputa por Mato Grosso do Sul, portanto deve haver grande discussão em prol do 
interesse do nosso estado. Era isso, senhor presidente. Obrigado. 

PRESIDENTE (deputado Gerson Claro - PP) — Com a palavra, 
o deputado Pedro Kemp.  

DEPUTADO PEDRO KEMP (PT) — Senhor Presidente, peço licença 
para ler da Mesa uma indicação. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na 
forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder ao senhor Antônio 
Carlos Videira, secretário de estado de Justiça e Segurança Pública, solicitando a 
disponibilização de uma viatura para o 5º Batalhão de Polícia Militar de Coxim, com a 
finalidade de atender o Programa Mulher Segura (Promuse). Os vereadores do 
município de Coxim, Abílio Vanelli e Professora Marly Nogueira buscaram este 
gabinete solicitando esse apoio, tendo em vista que o programa visa ao monitoramento 
e à proteção de mulheres em situação de violência doméstica e familiar, especialmente 
através de ações de prevenção, visitas técnicas, conversa com vítimas, familiares e 
até mesmo com agressores. A disponibilização do veículo é imprescindível para o 
fortalecimento do programa através da realização da Patrulha Maria da Penha e para o 
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acompanhamento das medidas protetivas de urgência deferidas pelo Poder Judiciário. 
Era o que eu tinha, senhor presidente.  

PRESIDENTE (deputado Gerson Claro - PP) — Com a palavra, 
o deputado Professor Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO (Podemos) — Bom dia, senhor 
presidente, demais colegas e todos que nos acompanham nesta manhã. Senhor 
presidente, eu queria apenas encaminhar uma moção aos familiares do Marcelo 
Salomão, que lamentavelmente perdeu o seu pai Arthur Salomão, nesta madrugada. 
Ele que foi o segundo corretor de imóveis registrado no Creci. Foi uma pessoa muito 
querida aqui da nossa cidade e no estado. E peço a Deus que dê força aos familiares 
neste momento de dor e saudade. Apenas isso, senhor presidente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE (deputado Gerson Claro - PP) — Com a palavra, 
o deputado Zeca do PT. 

DEPUTADO ZECA DO PT (PT) — Senhor presidente, eu quero 
apresentar um requerimento com extrema preocupação, pois sei da sua sensibilidade 
com relação à solidariedade social. Segundo o jornal Correio do Estado, estudos 
apontam que 65% da população de Mato Grosso do Sul vive em estado de 
insegurança alimentar. A gente não tem ideia do que isso significa. Olha a tigela da 
pessoa vazia. A gente não tem ideia do que significa a barriga roncando, ainda mais 
quando as pessoas são absolutamente afastadas de qualquer possibilidade de 
conquistar esse recurso de cidadania. Por isso, ontem me preocupei mais ainda, pois 
recebi informações seguras no gabinete de que crianças indígenas da aldeia Pyelito 
Kuê, no município de Iguatemi, estão em estado de profunda desnutrição. Então eu 
estou apresentando um requerimento, perguntando ao coordenador do Dsei de Mato 
Grosso do Sul, nomeado pelo governo do presidente Lula, que aliás nomeou o 
cunhado do tal doutor Elói, o mesmo que está articulando essa confusão toda, 
expondo a vida de inocentes como são os indígenas. Mas disso aqui, infelizmente eles 
não cuidam. As crianças das aldeias, nesse caso específico na aldeia de Iguatemi, 
estão em um profundo estado de desnutrição. Por isso estou apresentando um 
requerimento perguntando a eles que medidas estão sendo tomadas pelo Dsei para 
socorrer minimamente essas crianças. Também no mesmo assunto, senhor 
presidente, tenho uma indicação pedindo para que o Ministério Público Federal de 
Mato Grosso do Sul, da Procuraria do município de Naviraí também tome as suas 
providências, pois cabe a eles também. Por último, senhor presidente, estou fazendo 
uma indicação ao governador Eduardo Riedel, e vou passar os quatro anos do meu 
mandato insistindo nisso. Eu já apresentei uma indicação a Vossa Excelência, 
presidente. Na semana retrasada apresentei uma indicação ao governador, estou 
apresentando outro pedido, para saber o que é que concretamente tem sido feito de 
estudo para implantação do restaurante para os servidores públicos no Parque dos 
Poderes. Deputado Coronel David, Vossa Excelência sabe que nós temos espaço e 
prédios que não estão ocupados. Temos amplos espaços como o Palácio Popular, 
uma sala enorme que poderia ser transformada e terceirizada, com critérios, para 
implantação de um restaurante para os servidores. Eu sei que tem servidores desta 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA — SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 52   44ª SESSÃO ORDINÁRIA             REALIZADA EM 25/05/2023          
                                                                                                                  AL- 5 

 

Casa, presidente, que atravessam a cidade na hora do almoço, para ir por exemplo até 
a Coophavila almoçar e voltar. Isso não tem o menor sentido. E para não fazer tem 
que almoçar no corredor ou na sala, na mesa de trabalho. Então estou pedindo isso 
para o governador Eduardo Riedel; e gosto dele. Eu e o deputado Pedro Kemp 
estamos satisfeitos pelo PT ter feito esse acordo político com governo, não é verdade, 
deputado Pedro Kemp? Eu sei que o governador Eduardo Riedel vai tomar 
providências, não é deputado?  

DEPUTADO PAULO CORRÊA (PSDB) — Permite-me um aparte, 
deputado Zeca do PT? Não posso fazer um aparte, mas eu pedi para o presidente, 
porque é muito importante. Para a sua ciência, quando Vossa Excelência estava 
representando esta Casa houve uma reunião proposta pelo presidente deputado 
Gerson Claro, com a participação do colégio de líderes e com o primeiro-secretário, 
que sou eu; e nós demos por aprovada sua solicitação inicial de fazermos o refeitório. 
Já foi dada a ordem pelo presidente, e já está em processo de anteprojeto para 
projeto. Posteriormente será feita a licitação. Mas essa sua batalha para termos 
restaurante para os servidores aqui no Parque dos Poderes é importante. E vou me 
somar a Vossa Excelência. Obrigado. 

DEPUTADO ZECA DO PT (PT) — Muito obrigado. Eu fico contente, 
porque é o passo para uma vitória. É o primeiro passo. Eu estou lendo o livro de um 
grande escritor russo, que conta a história da Revolução Russa. Ele lutava pela paz, 
dizendo "a paz se dá através do primeiro passo"; e hoje foi dado o primeiro passo. Eu 
até retiro minhas expressões quando disse que o próximo passo seria ir ao Ministério 
Público. Eu sei que não será preciso, e todos nós, inclusive os servidores da Casa e 
do Parque dos Poderes contamos com a solidariedade de Vossa Excelência, 
presidente deputado Gerson Claro, e com a sensibilidade do governador. Obrigado, 
presidente. 

PRESIDENTE - deputado Gerson Claro (PP) — Ainda no Pequeno 
Expediente, o deputado Rafael Tavares. 

DEPUTADO PEDRO KEMP (PT) — Presidente, o deputado Zeca do PT 
vai ser conhecido como o "Zeca do restaurante". 

DEPUTADO ZECA DO PT (PT) — Boa. 

DEPUTADO RAFAEL TAVARES (PRTB) — Bom dia, senhor presidente, 
deputados da Mesa Diretora, nobres colegas e todos que acompanham a Sessão de 
hoje. Eu queria parabenizar rapidamente o Garras, que no dia 23 de maio apreendeu 
um carro com cerca de meia tonelada de maconha e outras drogas, na rodovia, 
próximo à Sidrolândia. Apesar de não ter sido cancelado o CPF do traficante, 
conseguiram tirar de circulação essa grande quantidade de drogas das mãos do tráfico 
de drogas. Então parabéns ao Garras de Mato Grosso do Sul. Era só isso, presidente. 
Obrigado. 
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PRESIDENTE (deputado Gerson Claro - PP) — Encerrado o Pequeno 
Expediente. Protocolos referentes às proposições apresentadas (*De autoria do 
deputado Coronel David: treze indicações (Prot. nºs 02535/2023, 02536/2023, 
02537/2023, 02538/2023, 02539/2023, 02540/2023, 02542/2023, 02543/2023, 
02544/2023, 02545/2023, 02546/2023, 2547/2023, 02548/2023). De autoria do 
deputado João Mattogrosso: três indicações (Prot. nºs 02589/2023, 02590/2023, 
02591/2023). De autoria do deputado Junior Mochi: três indicações (Prot. nºs 
02527/2023, 02526/2023, 02528/2023); uma moção de congratulação (Prot. nº 
02525/2023). De autoria do deputado Lucas de Lima: uma indicação (Prot. nº 
02531/2023); uma moção de congratulação (Prot. nº 02552/2023); um projeto de lei 
(Prot. nº 02553/2023). De autoria do deputado Neno Razuk: uma indicação (Prot. nº 
02631/2023). De autoria do deputado Pedro Kemp: quatro indicações (Prot. nºs 
02534/2023, 02541/2023, 02551/2023, 02606/2023). De autoria do deputado 
Pedrossian Neto: um requerimento (Prot. nº 02612/2023). De autoria do deputado 
Rafael Tavares: sessenta e sete indicações (Prot. nºs 02629/2023, 02628/2023, 
02627/2023, 02626/2023, 02625/2023, 02630/2023, 02555/2023, 02557/2023, 
02556/2023, 02558/2023, 02599/2023, 02621/2023, 02623/2023, 02622/2023, 
02598/2023, 02597/2023, 02596/2023, 02560/2023, 02559/2023, 02579/2023, 
02576/2023, 02574/2023, 02572/2023, 02568/2023, 02567/2023, 02562/2023, 
02561/2023, 02563/2023, 02564/2023, 02566/2023, 02571/2023, 02569/2023, 
02570/2023, 02573/2023, 02575/2023, 02577/2023, 02578/2023, 02580/2023, 
02581/2023, 02583/2023, 02582/2023, 02584/2023, 02585/2023, 02586/2023, 
02587/2023, 02588/2023, 02635/2023, 02634/2023, 02633/2023, 02632/2023, 
02615/2023, 02614/2023, 02618/2023, 02617/2023, 02616/2023, 02624/2023, 
02595/2023, 02600/2023, 02603/2023, 02533/2023, 02532/2023, 02530/2023, 
02529/2023, 02604/2023, 02602/2023, 02601/2023, 02605/2023); um requerimento 
(Prot. nº 02609/2023). De autoria do deputado Renato Câmara: duas indicações (Prot. 
nºs 02549/2023, 02550/2023); duas moções de pesar (Prot. nºs 02619/2023, 
02620/2023). De autoria do deputado Zé Teixeira: uma indicação (Prot. nºs 
02607/2023). Deputado do Zeca do PT: duas indicações (Prot. nºs 02610/2023, 
02611/2023); um requerimento (Prot. nº 02613/2023).). Passemos ao GRANDE 
EXPEDIENTE. Com a palavra, o deputado Lidio Lopes. Transferida. Com a palavra, o 
deputado Rafael Tavares. Transferida. Com a palavra, o nobre deputado Antonio Vaz. 
Transferida. Com a palavra, o deputado Coronel David. Transferida. Com a palavra, o 
deputado Zeca do PT. Transferida. Com a palavra deputado Pedrossian Neto. 
Transferida. Com a palavra o deputado Pedro Kemp. Transferida. Não havendo mais 
oradores inscritos, declaro encerrado o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO 
DIA. Com a palavra, pela ordem, o nobre deputado Zeca do PT. 

DEPUTADO ZECA DO PT (PT) — Não seria justo, e eu quero fazer uma 
correção, pois me entusiasmei com a ideia do restaurante para os servidores do 
Parque dos Poderes. A segunda indicação que apresentei é para que o governo do 
estado elabore estudos para a reimplantação dos restaurantes populares nas regiões 
mais empobrecidas da capital, depois do interior. Quando eu era governador nós 
implantamos, em parceria com a Coca-Cola, a Perkal e a Copagaz um restaurante 
popular na avenida Dom Antônio Barbosa, que servia trezentas refeições por dia ao 
preço de um real. Durante o meu governo, às vésperas do Natal, eu pegava a Dona 
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Gilda e nós íamos almoçar no restaurante popular com aquele povo, deputado. Era 
uma comida balanceada, acompanhada por nutricionista, inclusive com sucos. Mas o 
governador que me sucedeu acabou com o restaurante popular; e eu tenho certeza, 
porque o presidente Lula vai incentivar isso, que o governador Eduardo Riedel vai 
topar a ideia, e nós vamos ter um, dois, três quatro restaurantes populares em Campo 
Grande. Então eu queria corrigir o conteúdo da minha segunda indicação. Obrigado, 
senhor presidente. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Estou substituindo 
momentaneamente o presidente. Ainda na Ordem do Dia. Item 1. Em discussão única. 
Projeto de Lei nº 122/2023. Autor: deputado Zé Teixeira. "Denomina-se 'Pedro Pinheiro 
Torres' o prédio onde está instalada a Agência de Trânsito de Deodápolis". O parecer 
da Comissão de Constituição, Justiça e Redação foi favorável por unanimidade. O 
relator foi o deputado Junior Mochi. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. 

 Projeto de Lei nº 122/2023, de autoria do deputado Zé Teixeira. 

 

Presidente — deputado Paulo Corrêa (PSDB). 

Primeiro-secretário — deputado Paulo Corrêa (PSDB). 

Segundo-secretário — deputado Pedro Kemp (PT). 

 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ (Republicanos) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID (PL) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota a 
deputada Gleice Jane? 

DEPUTADA GLEICE JANE (PT) — Vota sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Jamilson Name? Como vota o deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE (PL) — Voto sim. 
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PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado João Mattogrosso? Como vota o deputado Junior Mochi? Como vota a 
deputada Lia Nogueira? 

DEPUTADA LIA NOGUEIRA (PSDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Lidio Lopes? Como vota o deputado Londres Machado? 

Como vota o deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA (PDT) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota a 
deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO (PSDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES (MDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Neno Razuk? Como vota o deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO (PP) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP (PT) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Pedrossian Neto? 

DEPUTADO PEDROSSIAN NETO (PSD) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO (Podemos) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Rafael Tavares? 

DEPUTADO RAFAEL TAVARES (PRTB) — Voto sim. 
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PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Deputado Rafael 
Tavares, deputado da Receita Federal. Perguntaram para mim hoje de manhã se o 
senhor é da Receita Federal, porque o senhor fala de cancelamento de CPF. Como 
vota o deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA (MDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Roberto Hashioka? 

DEPUTADO ROBERTO HASHIOKA (União Brasil) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Zé Teixeira, autor do projeto? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA (PSDB) — Voto sim e agradeço os votos dos 
nobres pares. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Zeca do PT? 

DEPUTADO ZECA DO PT (PT) — Voto sim. 

DEPUTADO LIDIO LOPES (Patriotas) — Pela ordem, senhor presidente. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa PSDB) — Com a palavra, pela 
ordem, o deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES (Patriotas) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Encerrada a 
votação. Solicito ao segundo-secretário o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (deputado Pedro Kemp – PT) — São dezoito 
votos favoráveis e nenhum contrário, senhor presidente. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Aprovado o projeto. 
Vai ao Expediente. Item 2. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de 
Resolução nº 003/2023. Autor: deputado Junior Mochi, em coautoria com as 
deputadas Lia Nogueira e Mara Caseiro e com os deputados Coronel David, Lucas de 
Lima, Marcio Fernandes, Pedro Kemp, Professor Rinaldo, Rafael Tavares e Roberto 
Hashioka. "Altera e acrescenta dispositivos ao Anexo da Resolução nº 65, de 17 de 
dezembro de 2008 – Regimento Interno da Assembleia Legislativa de Mato Grosso do 
Sul". O parecer da Comissão de Constituição, Justiça e Redação foi favorável por 
maioria ao projeto, à Emenda Aditiva 01 e à Emenda Modificativa 02. A relatora foi a 
deputada Mara Caseiro. O parecer da Comissão Especial de Reforma do Regimento 
Interno foi favorável por maioria ao projeto, à Emenda Aditiva 01 e à Emenda 
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Modificativa 02. A relatora foi a deputada Gleice Jane. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação.  

Projeto de Resolução nº 03/2023, de autoria do deputado Junior Mochi, 
em coautoria com as deputadas Lia Nogueira e Mara Caseiro e com os deputados 
Coronel David, Lucas de Lima, Marcio Fernandes, Pedro Kemp, Professor Rinaldo, 
Rafael Tavares e Roberto Hashioka. 

 

Presidente — deputado Paulo Corrêa (PSDB). 

Primeiro-Secretário — deputado Paulo Corrêa (PSDB) 

Segundo-Secretário — deputado Pedro Kemp (PT) 

 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ (Republicanos) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID (PL) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa PSDB) — Como vota deputada 
Gleice Jane? 

DEPUTADA GLEICE JANE (PT) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Jamilson Name? Como vota o deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE (PL) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado João Mattogrosso? Como vota o deputado Junior Mochi? Como vota a 
deputada Lia Nogueira? 

DEPUTADA LIA NOGUEIRA (PSDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Lidio Lopes? 
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DEPUTADO LIDIO LOPES (Patriota) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Londres Machado? Como vota o deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA (PDT) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota a 
deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO (PSDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES (MDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Neno Razuk? Como vota o deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP (PT) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Pedrossian Neto? 

DEPUTADO PEDROSSIAN NETO (PSD) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO (Podemos) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Rafael Tavares? 

DEPUTADO RAFAEL TAVARES (PRTB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Renato Câmara? Como vota o deputado Roberto Hashioka? 

DEPUTADO ROBERTO HASHIOKA (União Brasil) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA (PSDB) — Voto sim. 
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PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Zeca do PT? 

DEPUTADO ZECA DO PT (PT) — Voto sim. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA (MDB) — Pela ordem, presidente. Voto 
sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Deputado Renato 
Câmara, vota sim. Encerrada a votação. Consulto o segundo-secretário sobre o 
resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (deputado Pedro Kemp - PT) — Senhor 
presidente, são dezessete votos favoráveis e nenhum contrário. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Aprovado o projeto. 
Vai à segunda discussão. Item 3. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de 
Lei nº 111/2023. Autor: deputado Coronel David. "Institui e inclui no Calendário de 
Eventos e Comemorações do Estado de Mato Grosso do Sul o Dia do Profissional 
Contabilista, a ser comemorado todo dia 25 de abril, e dá outras providências". O 
parecer da Comissão de Constituição, Justiça e Redação foi favorável por 
unanimidade ao projeto e à Emenda Modificativa 01. O relator foi o deputado Antonio 
Vaz. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

 Projeto de Lei nº 111/2023, de autoria do Deputado Coronel David. 

  

Presidente — deputado Paulo Corrêa (PSDB) 

Primeiro-Secretário — deputado Paulo Corrêa (PSDB) 

Segundo-Secretário — deputado Pedro Kemp (PT) 

  

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ (Republicanos) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID (PL) — Voto sim. 
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PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota a 
deputada Gleice Jane? 

DEPUTADA GLEICE JANE (PT) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE (PL) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Junior Mochi? Como vota a deputada Lia Nogueira? 

DEPUTADA LIA NOGUEIRA (PSDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES (Patriota) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA (PDT) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota a 
deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO (PSDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES (MDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Chegando em tempo. 
Como vota o deputado Junior Mochi? 

DEPUTADO JUNIOR MOCHI (MDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Neno Razuk? Como vota o deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP (PT) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Pedrossian Neto? 
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DEPUTADO PEDROSSIAN NETO (PSD) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO (Podemos) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Rafael Tavares? 

DEPUTADO RAFAEL TAVARES (PRTB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA (MDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Roberto Hashioka? 

DEPUTADO ROBERTO HASHIOKA (União Brasil) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA (PSDB) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Como vota o 
deputado Zeca do PT? 

DEPUTADO ZECA DO PT (PT) — Voto sim. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Encerrada a votação. 
Consulto o senhor segundo-secretário sobre o resultado da votação. Quero citar que 
está no Plenário o meu amigo especial murtinhense Jaime Valler. Seja bem-vindo à 
nossa Casa. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (deputado Pedro Kemp - PT) — Senhor 
presidente, são dezoito votos favoráveis e nenhum contrário. 

PRESIDENTE (deputado Paulo Corrêa - PSDB) — Aprovado o projeto. 
Vai à segunda discussão. Item 4. Em discussão única e votação simbólica. Dois 
requerimentos, dezenove indicações e três moções de congratulação. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Os deputados que os aprovam permaneçam 
como se encontram. Aprovados. Vão ao Expediente. Item 5. Moções de pesar. Moção 
de pesar proposta pelo deputado Zé Teixeira, em razão do falecimento do senhor 
Januário Manoel Capoano. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA — SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 52   44ª SESSÃO ORDINÁRIA             REALIZADA EM 25/05/2023          
                                                                                                                  AL- 15 

 

deputados que a aprovam permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Encerrada a Ordem do Dia. A pedido do ilustre deputado Roberto 
Hashioka, e em requerimento aprovado por esta Casa, suspendo a Sessão para 
pronunciamento do presidente da Sociedade Civil Organizada do Paraná (Socipar), 
senhor Demerval Adilson Silvestre, para tratar do projeto de interligação dos estados 
de Mato Grosso Sul e do Paraná através da BR-376. Está suspensa a Sessão 
(10h02min). O senhor Demerval, estamos à sua disposição, amigo. Seja bem-vindo. 
Você tem quinze minutos a partir de agora. Obrigado. 

SENHOR DEMERVAL ADILSON SILVESTRE (presidente da Socipar) — 
Bom dia a todos e a todas. Quero agradecer ao presidente da Assembleia Legislativa 
de Mato Grosso do Sul, na oportunidade exercendo a função, o nosso amigo deputado 
Paulo Corrêa, e agradecer ao presidente da Assembleia, Gerson Claro pela 
oportunidade de estarmos aqui hoje para falar sobre a questão do importante projeto, 
que é a ligação Paraná/Mato Grosso do Sul pela ponte entre o Porto São José (lado 
Mato Grosso do Sul) e o Porto São João (lado Paraná). Quero relatar aqui como isso 
aconteceu. O início desse processo se deu há dez anos na cidade de Nova Andradina, 
quando o prefeito era o hoje deputado Roberto Hashioka. E hoje nós o agradecemos, 
pois é uma honra para nós da sociedade civil organizada dizer que somos o maior 
grupo do Brasil. Mas quando fomos lá, naquela oportunidade, nós éramos uma 
entidade municipal de Paranavaí. Então, com o trabalho que fomos desenvolvendo 
com o apoio da classe política, tanto do Paraná quanto de Mato Grosso do Sul, nós 
nos tornamos um grupo com duzentas e dez entidades e lideranças do Paraná e de 
Mato Grosso do Sul; o governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas, também faz parte 
do nosso grupo. O nosso trabalho é de infraestrutura, portanto é de longo tempo, e a 
gente fez contato com várias lideranças importantes de nível nacional e estadual. 
E naquela oportunidade, em 2003, eu agradeci o então prefeito Roberto Hashioka, que 
na oportunidade fez uma grande audiência pública com várias autoridades do Vale do 
Ivinhema e, posteriormente, agendou uma reunião com o então governador Reinaldo 
Azambuja, onde nós levamos uma grande caravana do estado do Paraná, a fim de 
viabilizar esse projeto tão importante para os dois estados. Nós analisamos todas as 
questões, e realmente foi um trabalho muito profícuo, grandioso, com a participação da 
Socipar. Na diretoria da sociedade nós temos o Ivo Pierim, grande empresário da 
Podium, que está aqui presente, também e nosso vice-presidente doutor Edilson 
Avelar, um grande companheiro que está na tesouraria, e o doutor Dante Ramos, vice-
presidente dos cartórios do Brasil e que também que faz parte do nosso grupo da 
Socipar e demais entidades que fazem parte do nosso grupo. E para vocês terem uma 
ideia da importância que é essa entidade, o grupo do G7 do Paraná, composto por 
Faep, Fiep, Fetranspar, juntamente a outras cooperativas e associações comerciais 
fazem parte de um importante grupo no estado do Paraná. Eles têm membros fazendo 
parte da Socipar; e a maioria dos secretários de estado do Paraná fazem parte do 
nosso grupo. Aqui em Mato Grosso do Sul nós temos a ex-ministra Tereza Cristina e o 
deputado Roberto Hashioka, que também fazem parte do nosso grupo, e o nosso 
grande companheiro, Jaime Vallier. No ano passado, em Curitiba nós tínhamos feito 
uma solicitação junto à Itaipu para obtermos recursos para fazermos um Estudo de 
Viabilidade Técnica, Econômica e Ambiental (Evtea) lá em Curitiba. Nós conseguimos 
marcar essa agenda para Curitiba, juntamente com o ex-governador Reinaldo 
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Azambuja, o governador Ratinho Júnior, o pessoal da Itaipu Binacional, na época o 
diretor era o almirante Risden; e lá foi assinado o protocolo do Evtea. Eu quero, nesta 
oportunidade, agradecer ao diretor-presidente senhor Enio Verri, porque ele atendeu 
uma solicitação maior do que a nossa, pois nós tínhamos feito uma solicitação para 
fazer o Evtea somente da ponte, aí recentemente ele passou uma informação para a 
Socipar dizendo que ele quer ampliar isso; então ele ampliou o projeto do Evtea da 
ponte ligando Taquarussu ao Porto São José, e isso realmente é muito importante, 
porque mostrou que o próprio governo que está assumindo também está achando 
interessante e apoiando esse projeto importante para Mato Grosso do Sul e para o 
Paraná. É importante esse apoio por iniciativa do nosso companheiro deputado 
Roberto Hashioka, mas eu quero agradecer também ao deputado Paulo Corrêa, pois 
tivemos reuniões com ele, quando ele ainda era presidente da Assembleia Legislativa; 
e ele nos apoiou, inclusive em reuniões que nós tivemos em Porto Murtinho com a 
presença do governador. Isso mostra a importância desse projeto para Mato Grosso 
do Sul, e acho que muitos ainda não têm a noção do que isso vai trazer de benefícios, 
principalmente para o Vale do Ivinhema, porque ele vai ser uma porta de entrada do 
desenvolvimento. Para vocês terem um noção, o projeto da duplicação que nós 
estamos criando, agora conseguimos estendê-lo até o Porto São José. Esse projeto é 
tão importante que nós tivemos que fazer contato com cinco grandes empresas para 
virem para nossa região, na BR-376; e a gente conseguiu trazer três empresas. Duas 
empresas multinacionais fizeram contato conosco e estão aguardando a construção da 
ponte. Esse trabalho que está sendo feito é um trabalho sério, feito de forma técnica, 
com apoio da classe política e das entidades da sociedade civil, e é algo que serve de 
exemplo para todo o Brasil. Quando a gestão é compartilhada com a sociedade ela 
tem sucesso. Nós não individualizamos o processo e o projeto; eles são elaborados de 
forma coletiva. E nós conseguimos viabilizar um projeto importante para toda a 
sociedade e para o estado do Paraná, para o estado do Mato Grosso do Sul e para o 
Brasil. Com a duplicação e a ponte, a BR-376 vai ligar, com pista dupla, parte do 
estado de Mato Grosso, o estado de Mato Grosso do Sul e o Paraná, facilitando a 
ligação do setor de exportação com o Porto de Paranaguá; isso é inédito no país. Nós 
tivemos audiências com o ex-ministro da Infraestrutura, e atual governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas, e ele deu toda a sinalização e apoio. Esse movimento da 
sociedade civil é apartidário, pois o nosso partido é o Brasil, é Mato Grosso do Sul e o 
Paraná, e nós queremos desenvolvimento para trazer riquezas para esses estados, 
melhorando o IDH, ou seja, que as pessoas possam morar em um estado progressista. 
Com tudo isso a gente se sente gratificado; e é bom esclarecer que esse é 
um movimento voluntário, todos são voluntários e trabalham com objetivo de ajudar a 
sociedade, sem interesse político-partidário, mas em prol do desenvolvimento dos 
estados de Mato Grosso do Sul e do Paraná. Nós já recebemos várias solicitações de 
outros estados para levarmos essa mensagem para que eles também possam fazer o 
mesmo trabalho. Mato Grosso do Sul já está com a Socipar, e nós estamos sempre de 
portas abertas para atender à solicitação de todos. Nesse sentido, eu queria dizer, 
deputado Roberto Hashioka, que nós vamos fazer o primeiro Irriga Show lá no estado 
do Paraná, e nós já pegamos a doutora Priscila, que era do estado de São Paulo, e 
que agora está sendo contratada com interferência da Socipar, para fazer no estado 
do Paraná o primeiro Irriga Show, que é um projeto de irrigação. Eu sei que o estado 
de Mato Grosso do Sul é importante na questão da irrigação, então eu queria propor 
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ao governo de Mato Grosso do Sul e à Assembleia Legislativa, que façam também um 
Irriga Show aqui no estado, visto que o Vale do Ivinhema é uma região muito rica, e 
com a condição de água que tem, ele pode criar um processo de aumento de 
produtividade com um novo projeto de irrigação. Eu queria agradecer a oportunidade 
e agradecer à minha família, à minha esposa e à minha filha, que é médica aqui 
de Campo Grande, a doutora Jéssica. Eu tenho mais três filhas médicas; são quatro 
filhas médicas, duas formadas e duas em formação. Também agradeço à ex-deputada 
Dione Hashioka, que sempre nos tem ajudado. Agradeço também à Ana Eda, esposa 
do Ivo; e à Adriana do Dante, enfim... Esse projeto é importante para dar apoio às 
famílias e a todas as mulheres da sociedade civil do estado de Mato Grosso do Sul e 
do Paraná. Eu queria agradecer a oportunidade dada pela Assembleia Legislativa de 
estar aqui hoje falando sobre esse projeto, e peço apoio ao novo presidente deputado 
Gerson Claro. Também quero fazer um convite, pois no próximo dia 7 de junho, às 
15h, haverá uma audiência com a diretoria da Itaipu sobre esse projeto da ponte, e eu 
gostaria de convidá-los para estarem presentes. O deputado Roberto Hashioka já 
confirmou presença, e eu já conversei com o nosso companheiro Jaime Valler, que 
colabora inclusive com sua aeronave, levando o nosso pessoal para Brasília e para as 
reuniões em Curitiba. Ele já colocou sua aeronave à disposição para levar as 
autoridade de Mato Grosso do Sul para essa reunião lá em Foz do Iguaçu, no dia 7 às 
15h, e eu gostaria muito que a Assembleia Legislativa participasse desse projeto. 
Muito obrigado. 

PRESIDENTE (deputado Gerson Claro - PP) — Quero agradecer a 
presença da ex-deputada Dione Hashioka. É uma satisfação tê-la aqui conosco. Agora 
convido o deputado Roberto Hashioka, que fez o convite ao presidente da Socipar 
para estar aqui nesta Sessão. 

DEPUTADO ROBERTO HASHIOKA (União Brasil) — Bom dia, senhor 
presidente, membros da Mesa Diretora, caros deputados, deputadas, senhoras e 
senhores que acompanham a nossa Sessão e quem acompanha pela televisão. É com 
muita alegria que nós recebemos hoje a delegação do estado do Paraná, 
representando a Socipar. Em 2013 eu já estava no terceiro mandato como prefeito, e à 
época — já que sou engenheiro rodoviário e conhecedor do Vale do Ivinhema e do 
noroeste do Paraná — sabia que a rodovia BR-376 tinha passado por um processo de 
estadualização em 2002, no governo Zeca do PT; depois ela voltou a ser federal. Isso 
me permitiu fazer a gestão e idealizar a continuidade da BR-376, que vindo de Santa 
Catarina, passa por Paranaguá, Ponta Grossa, Curitiba, Maringá, Paranavaí e Nova 
Londrina. Aqui em Mato Grosso do Sul ela nasce na BR-163, perto de Dourados, e 
passa por Fátima do Sul, Glória de Dourados, Deodápolis, Ivinhema e chega até Nova 
Andradina. Explicando um pouco, se o senhor Demerval me permite, existe um 
processo de descontinuidade de Nova Andradina para Nova Londrina, no Paraná. De 
nova Londrina até a barranca do rio, no Paraná, chama-se Porto de São José, e a 
partir de Nova Andradina chama-se Porto São João. De Nova Londrina ao Porto São 
José são vinte quilômetros na PR-577, e aqui em Mato Grosso do Sul nós temos a 
rodovia saindo de Nova Andradina, que é duplicada até Batayporã; de Batayporã até 
um trajeto em leito natural, que liga a cidade até o Porto São João. Então, quando se 
discutia essa ligação da BR-376, em 2003, eu fiz uma audiência pública e tive meu 
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primeiro contato com a Socipar, que se fez presente naquela época, como explicou o 
senhor Demerval. Estavam presentes também o senhor Ivo Pierin e o doutor Edilson 
Aguilar; não sei se o senhor Dante estava nessa primeira audiência pública visando à 
construção dessa ligação. Agora quero agradecer a todos os caros colegas que 
aprovaram a moção de congratulação à Socipar. Os governos estaduais e municipais 
mudaram, e a Socipar continua ativa e efetiva nessa luta. Quando eu estava sem 
mandato, sempre mantive contato com o senhor Demerval. Aí houve essa integração 
com a Itaipu, que já colocou três milhões de reais para fazer a o Evtea da ponte da 
transposição do rio Paraná, ponte com cerca de dois quilômetros de extensão. Agora 
nós temos contato com o deputado federal do Paraná, que é de Maringá, e é 
presidente da Itaipu, e se comprometeu a fazer o Evtea. Eu também quero 
cumprimentar o vice-prefeito e os vereadores de Taquarussu, que também se 
comprometeram em fazer o Evtea da ponte do rio Paraná até Taquarussu, uma 
extensão da ordem de trinta quilômetros, e também um estudo para a rodovia estadual 
PR-577 até Nova Londrina. Agora quero agradecê-los pela persistência e pelo 
trabalho. Agradeço ao senhor Demerval e ao senhor Jaime Valler, do jornal O Estado, 
que ao longo do tempo têm dado toda a cobertura a essa situação; e logicamente isso 
envolveu o ex-governador Reinaldo Azambuja e o governador do Paraná, Ratinho 
Júnior, que fizeram convênios com a Itaipu. E nós temos a felicidade  de estar aqui 
homenageando uma entidade civil que, de forma voluntária, trabalha fortemente para o 
desenvolvimento do estado do Paraná. E nós queremos até copiar, já que nada se 
cria, tudo se copia. E esperamos que os empresários de Mato Grosso do Sul também 
tenham essa determinação e que possam construir uma organização para o 
desenvolvimento do nosso estado e, consequentemente, do Brasil. Então era isso. 
Senhor Demerval, eu tenho aqui a moção para entregá-lo. 

SENHOR DEMERVAL ADILSON SILVEIRA (presidente da Socipar) — 
Eu queria agradecer ao governador Eduardo Riedel e ao senhor Jaime Verruck, 
porque eles estiveram no processo desde o começo. Agradeço também às senhoras 
Edna, do Edilson Avelar; à doutora Dione, ex-deputada; à minha esposa Luciana; à 
minha filha Jéssica e à Ana Ilda, esposa do Ivo, pela oportunidade que elas estão 
dando para que a gente possa fazer essas idas e vindas que são muito importantes 
para o nosso projeto. Obrigado pela oportunidade. 

PRESIDENTE (deputado Gerson Claro - PP) — Enquanto o deputado faz 
a entrega, nós queremos convidar o senhor Dante Ramos Júnior, diretor-secretário da 
Socipar e o senhor Ivo Perin Júnior, vice-presidente da Socipar, para participarem da 
entrega. Cumprimentamos também a senhora Nilsa Matos, vereadora do município de 
Alcinópolis; o senhor Valdecir Passarinho, vereador do município de Alcinópolis; o 
senhor Jorge de Febbo, vereador do município de Taquarussu; e o senhor Jaime 
Valler, empresário e empreendedor. Convidamos a senhora Dione Hashioka e as 
demais esposas para tirarem foto. Agradecemos a presença da Socipar e das 
autoridades. Está reaberta a presente sessão (10h27min). Passemos às 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Pela ordem, o deputado Junior Mochi. 

DEPUTADO JUNIOR MOCHI (MDB) — Senhor presidente, eu não vou 
necessariamente fazer uso das Explicações Pessoais. Quero apenas agradecer aos 
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senhores deputados a aprovação do projeto de resolução que cria a Comissão de 
Ciência, Tecnologia e Inovação. Na verdade, o que queremos é que esses temas tão 
presentes no mundo de hoje, as questões relacionadas ao mundo virtual, metaverso e 
inteligência artificial sejam trazidos para debate dentro desta Casa. A criação dessa 
comissão tem por finalidade trazer para cá a discussão tecnológica, trazer as 
universidades, trazer pessoas que estão à frente no desenvolvimento tecnológico do 
estado, para que o estado esteja junto, competindo de igual para igual não só com 
outros estados da federação, mas também em nível internacional e para que a Casa 
não esteja alheia à discussão do mundo tecnológico e das inovações que diariamente 
nós estamos experimentando no mundo virtual. Portanto, agradeço aos senhores 
deputados a compreensão e aprovação do projeto. Tenho certeza que essa comissão 
irá contribuir de forma efetiva para que o desenvolvimento tecnológico e a inovação 
tenham participação efetiva nesta Casa de Leis. Muito obrigado, senhor presidente. 

PRESIDENTE (deputado Gerson Claro - PP) — Com a palavra, nas 
Explicações Pessoais, o deputado Marcio Fernandes. Transferida. Com a palavra, o 
deputado Lidio Lopes. Transferida. Com a palavra, o deputado Rafael Tavares. 
Transferida. Com a palavra, o deputado Antonio Vaz. Transferida. Com a palavra, o 
deputado Professor Rinaldo. Transferida. Encerrada as Explicações Pessoais. Nada 
mais havendo a tratar, esta Presidência vai declarar encerrada a presente Sessão. 
Mais uma vez agradeço a presença de todos da Socipar e demais autoridades. Está 
encerrada a Sessão (10h29min). 

 


